

Precios de suscripcion Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1,50
 En el resto de España, trimestre, id. 5,00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetillas, línea . . . 0,25
 En cuarta plana, id. 0,20
 Comunicados, id. 0,12
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, sábado, 20 de Octubre de 1888.

N.º 2191.

SECCION DE NOTICIAS

Pero, ¿será verdad?

Hace muchos días que va rodando por las columnas de los periódicos la noticia de que un joven marino español ha descubierto el problema de la navegación submarina. Cada vez que nuestra mirada ha tropezado con sueltos y remitidos sobre dicho asunto, nos hemos restregado los ojos para leer mejor y para cerciorarnos de que, efectivamente, se habla en serio, muy en serio, de la navegación submarina, de la realización del sueño famoso de Julio Verne y de los milagros del *Nautilus*. Pero, ¿será eso verdad? Las gentes superficiales podrán oír esa noticia con cierta indiferencia, exclamando: «¡bah, algún nuevo aparato de pesca!» pero basta fijarse un instante en lo que significaría ese descubrimiento para comprender que se trata, no solo de una revolución inmensa en la marina militar y mercante, sino un acontecimiento económico superior, mil veces superior al descubrimiento de América. ¿Qué significa la posesión del continente americano por el hombre con la posesión de los inmensos fondos de los mares, donde yacen ocultas riquezas fabulosas de la tierra y riquezas desconocidas de la naturaleza? ¿Qué importa el dominio de un continente ante el dominio de la mayor parte del globo terráqueo? El descubrimiento de Colón sería cosa baladí ante el invento de Peral, y si la humanidad entera iba á recoger inmensos beneficios, España principiaría por tenerlos desde ahora, erigiéndose de golpe en señora de los mares, recobrando en una hora su antigua hegemonía sobre Europa y aun sobre la tierra, y dictando otra vez leyes al mundo en favor del progreso humano.

Pero, ¿será eso verdad? Pronto saldremos de dudas; tan pronto como se realice el viaje proyectado enue Cádiz y Cartagena. Entretanto, lean nuestros lectores lo que dicen los partidarios del señor Peral:

«Señor don José Fernandez Bremon. Mi querido amigo: Había yo leído oportunamente la crónica del 15 de Septiembre en la *Ilustracion Española y Americana*, y por tanto, no ignoraba cual era el parecer de usted acerca del submarino, pero sin esta circunstancia hubiera tambien juzgado sin error el fondo de su graciosísimo *Entre paréntesis* en *El Liberal*.

No obstante, despues de haber escrito mis primeras cartas con la fe de un creyente, me puse á considerar que, si no usted, la gran mayoría del público debió quedarse más admirada que persuadida, porque, en efecto, no comencé por el principio.

Era algo fuerte decir: ¿Veis cuántos intentos y todos infructuosos se han realizado en el mundo de los sábios para resolver este gran problema? Bueno: pues en nuestro país, que nada ha descubierto en este siglo de sorpresas maravillosas; en nuestro país, que imperfectamente hace uso de las conquistas científicas debidas á los demás, aquí es donde va á efectuarse el mayor prodigio que puede obtenerse con el empleo de la física, la química y la mecánica, siendo factor principalísimo la electricidad. ¿Y sabeis por qué lo afirmo? Porque estudia el problema y lo ha resuelto, sí, palabra de honor, un D. Isaac Peral, que para vosotros no suena seguramente como un Edison.

El público es lógico casi siempre, y tengo por seguro que lo que hubiera creído sin extrañeza del inventor del fonógrafo, no podía aceptarlo sin dificultad del oscuro marino y andaluz.

A esto tal vez obedecen las palabras con que termina usted su escrito: «Desde luego culpo á usted de haber sido excesivamente sóbrio. Creo que está usted en el deber de decir al público todo lo que sepa, para darle á la cuestion la importancia que merece.»

Así lo haré, querido Bremon; y no contesté en el acto á su escrito del 7 porque aguardaba á Enrique Capriles, que hoy ha llegado de San Fernando con las últimas impresiones acerca del submarino.

Vamos á hacer historia: Isaac Peral, antes de su invento, estaba reconocido por todo el cuerpo de la Armada como el número uno entre los muchos oficiales científicos que la honran: veíasele constantemente ocupado en estudiar, pero nadie sospechaba que persiguiera el gran problema.

Cuando surgió el conflicto de las Carolinas, Peral se presentó en el observatorio astronómico, y confuso, pálido, nervioso, dijo á la pléyade de sábios que allí trabaja:

—Señores, en estos momentos un deber de conciencia me obliga á revelaros que creo haber resuelto el problema de la navegación submarina.

Como la modestia de Peral es extrema, todos aquellos hombres se quedaron sorprendidos y silenciosos.

El Sr. Pujazon, director del observatorio, le preguntó al fin:

—¿Cree usted haberlo resuelto?

—Sí señor.

—¿Cuándo?

—Desde hace un año, pero no me atrevía á decirlo; ahora lo creo una obligación.

—¿Y qué desea usted de nosotros?

—Deseo someter á vuestro exámen mis cálculos, y solo cuando vuestro unánime voto los apruebe, me atreveré á dirigirme al gobierno.

—Pues bien, por obsequio á usted y á su buena fama los examinaremos con el espíritu de la mayor incredulidad.

—Esa es mi súplica.

Entonces comenzó una serie de discusiones secretísimas en la que el eminente Pujazon, el profundo matemático Azcárate, el asombroso calculista Viniestra y el insigne analísi o García Villar, argumentaron y contradijeron todas y cada una de las tesis de Peral, que este sostenía siempre victorioso. Por último, aquellos sábios oficiales, aturridos y maravillados, concluyeron por decir al modesto inventor:

—Todo esto es positivo. No cabe dudar. Desde hoy somos ciegos creyentes de usted.

Triunfante Peral en un juicio contradictorio de tanta trascendencia (aunque extraoficial,) participó al ministro de Marina, señor Pezuela, sus proyectos en carta reservada. El ministro no vaciló un instante y pidió informe con urgencia al Observatorio Astronómico de San Fernando, que no tardó á su vez en contestar.

«Este centro opina que el proyecto de Peral no tiene un solo punto vulnerable. Científicamente el problema está resuelto por él.»

Entonces fué llamado el inventor á Madrid, donde una junta técnica exigió á Peral que desarrollara sus teorías é hiciera ensayos prácticos con la clase de motor que habria de llevar el buque; la

falta de recursos retrasó esta experiencia cerca de un año, y al fin obtuvo éxito felicísimo. Continuó el expediente, y otro año despues exigió á Peral antes de que se ordenara la construcción del buque, fuera ensayando en Cádiz *prácticamente* el aparato *servomotor de profundidad*, como clave del descubrimiento.

Así se efectuó por una comision competentísima que dijo en su dictámen: «El aparato de profundidades es una obra perfecta.»

Llegadas á este punto las cosas, recibió Peral la visita del representante de una fuerte casa extranjera que le dijo:

—Compramos el invento por diez mil libras esterlinas.

—No puede ser, respondió Peral secamente.

Pasados unos días, otro extranjero, celeberrimo constructor naval, le hizo una oferta semejante y le añadió:

—Además vendrá usted á dirigir mis talleres con el derecho á una mitad de los beneficios.

—No puede ser—contestó Peral.—Tengo una patria.

Mas esta insistencia le inundó de júbilo... porque ¿no sabe usted, amigo Bremon, que es seguro signo de tempestad la aparicion en el horizonte de los albatros, petrelos y otras aves marinas?

Fuera de España se creía, pues, en Peral, hasta el punto de que hombres prácticos y hombres científicos, puestos de acuerdo, juzgaran urgente obtener á cualquier costa esa máquina ideada por el modesto marino español.

Véase como no necesitaron para *crear* de la prueba definitiva, y obsérvese de paso que este género de demostraciones revela una fe de las menos comunes, fe de peso y de bulto que podía expresarse así: M Y F E = 1.000.000.

Conozco los nombres de estos extranjeros, nombres respetabilísimos y para mí muy simpáticos; no los revelaré, aunque el hecho los enaltece. (Si usted se empeña, solo á usted se lo diré al oído.) Los partidarios de Peral son numerosos, y casi todos se cuentan entre lo más brillante del cuerpo de la Armada. Los que he citado pueden hablar, si quieren; bien directamente los aiudo: no temo que me desautoricen.

Conste, pues, querido Bremon, que si se espera el triunfo es con fundamento; que España debe convencerse de la seriedad que reviste la prueba que se aproxima, para darle inmediatamente su justa importancia, pues si la demostracion le sorprendiera, perderia demasiado tiempo y seria vergonzoso.

Capriles, otro gran creyente, me ha dicho cosas que no debo trascribir. Considera á Isaac Peral como á Isaac Newton.

He aquí lo que puede saberse:

—No hay incrédulos á su lado. A nadie revela su secreto fundamental, pero tales y tantos son los maravillosos mecanismos secundarios de su buque, que abonan sobradamente la perfeccion del que oculta.

En el submarino está todo regido en absoluto por la electricidad; así es que el resultado práctico no admite término medio. Las pruebas deben ser peligrosas, porque el buque se ha hecho sin prever la necesidad de abandonarlo. Una vez dentro, es imposible la salida hasta volver á la superficie.

—¿Y qué dicen en Cádiz?

—En Cádiz acaba de celebrarse una reunion magna de los oficiales de Marina

del departamento en que se propuso «gestionar que de almirante abajo dedicaran todos una mensualidad de sus haberes para ofrecérsela á Peral, en el improbable caso de que éste no triunfara, á fin de que continúe sus trabajos con independencia, para llegar irremisiblemente al resultado que todos sus compañeros esperan poseidos de buena fe.»

En vista de todo esto, ¿qué más he de decirle, amigo Bremon? Lo que repetimos todos por haberlo escuchado de boca del inventor insigne: *España será la nacion que construya el NAUTILUS de Julio Verne y realice en abosoluto todos prodigiosos viajes.*

¿Que dirá el *Figaro*?

¡Ah! Me olvidaba.

Me afirma usted que la aptitud de Peral le inspira más interés que la de todos los políticos ante quienes se inclinan hoy las gentes, y me pregunta si no soy de su opinion.

¡Cómo no he de serlo, si deseo como usted el engrandecimiento de la patria! Su afectísimo amigo.—Pedro de Novo Colson.»

(*Mercantil Valenciano*).

De *El Liberal*:

Madrid-Barcelona

No há muchos días publicaban los diarios parisienses—y *El Liberal* lo reprodujo—un breve y rápido paralelo entre París y Lóndres, hecho por un procedimiento semejante al de la fotografia instantánea.

Permítaseme aplicar ese procedimiento á Madrid y Barcelona.

Barcelona semeja un palacio espléndido en donde no habita más que la servidumbre. Madrid una casa de vecindad en donde se ha refugiado el señorío.

Madrid está mejor vestido que Barcelona. Barcelona mejor instalada que Madrid.

En Barcelona se come más que se bebe. En Madrid se bebe más que se come.

En Barcelona, el obrero va al café. En Madrid, el señorito va á la taberna.

Barcelona tiene una magnífica universidad y una mala Plaza de Toros. Madrid, una magnífica Plaza de Toros y una mala Universidad.

Madrid encubre con el gusto deficiencias del dinero. Barcelona tapa con el dinero deficiencias del gusto.

Barcelona está afrancesada por fuera. Madrid es áfrancesado por dentro.

Madrid le carga tener un nombre tan cortó, y el espíritu amplificador del pueblo ha inventado *los Madriles*. A Barcelona le estorba tener un nombre tan largo, y el espíritu ahorrativo del comercio ha inventado la abreviatura *Barna*.

En Barcelona el ensanche es soberbio, porque la hermosura de los alrededores convida á extenderse. En Madrid, el Ensanche es raquítico, porque la fealdad de las afueras acongoja y retrae.

Barcelona ha erigido una estatua á Prim, que le dió el Parque. Madrid no ha sabido elevar otra á Bravo Murillo, que le trajo el Lozoyé.

En Barcelona se paga, pero no se dan propinas. En Madrid se dan propinas, pero no se paga.

Barcelona saluda al rico y explota al inteligente. Madrid saluda al inteligente y explota al rico.

En Barcelona se falsifican las cosas. En Madrid, las ideas.

En la Bolsa de Barcelona suelen em-

pobrecerse los que se han enriquecido trabajando. En la Bolsa de Madrid suelen enriquecerse los que se han empobrecido holgando.

Barcelona tiene mejores tiendas que Madrid. Madrid mejores cafés que Barcelona.

En Madrid hay dinero. En Barcelona riqueza.

Madrid llama hortera al mayor comerciante. Barcelona considera como comerciante al menor hortera.

En Barcelona, la gorra es la prenda más usual. En Madrid es el vicio más corriente.

¿Cómo se las compone Madrid para que todo algodón parezca hilo, y cómo se las arregla Barcelona, que hasta el hilo parece allí algodón?

Madrid es elegante *per se*. Barcelona, *per accidens*.

Barcelona ha elevado á Colon un monumento de comerciante agradecido por el productivo mercado que le abrió el inmortal genovés. Madrid le ha levantado un monumento de cortesano afable y aficionado á toros que no ve en Colon más que al antecesor del duque de Veragua.

En Barcelona tiene un monumento Antonio Lopez. En Madrid lo tenía probablemente Mariano Fernandez.

En Madrid son más simpáticas las personas que las cosas. En Barcelona lo son más las cosas que las personas.

Madrid pasea. Barcelona transita. Madrid trasnocha. Barcelona madruga. Madrid es centrípeto. Barcelona es centrífuga.

En Barcelona hay muy buenas mozas. En Madrid hay mozas muy buenas.

¡Qué jamónas las de Madrid! ¡Qué niñas las de Barcelona!

En Barcelona hay unos famosos municipales de caballería. En Madrid, los de caballería son los concejales.

Barcelona tiene vistas á Europa. Madrid tiene vistas á Africa.

M. DE C.

De El País:

Un tesoro

En Málaga vienen ocurriendo hace tiempo cosas estupendas, de las cuales se encarga de dar cuenta un solo periódico de aquella capital. De él tomamos el siguiente suceso:

«Varios jóvenes desocupados de esta ciudad emprendieron una expedición á la histórica cueva de Higuera, conocida vulgarmente por «La cueva del Tesoro».

Proveyéronse de palanquetas, azadones y algunas hachas de viento, pues su intención era practicar un detenido examen en la cueva, y á ser posible, llevar á cabo en la misma algunas escavaciones donde se supone está el Tesoro.

Al extremo de una extensa galería, los intrépidos jóvenes vieron á la luz de las antorchas que tenían cortado el paso por un profundo foso.

Uno de los exploradores descendió al foso amarrado de un fuerte cordel, pero á los pocos momentos puso en cuidado á los de arriba un repetido estremecimiento de la cuerda.

Cuando salió del foso, tenía perdido el conocimiento y síntomas de asfixia.

No se arredraron los exploradores por este mal resultado de la primera tentativa, y otro de ellos descendió al foso por distinto sitio.

Comenzó el descenso; los de arriba suspendieron el soltar la cuerda al oír que aquel les decía: «Basta». Pasaron algunos momentos; la ansiedad de los de arriba era muy grande, pues oían que su compañero daba repetidos golpes sobre un objeto, al parecer de hierro. Cesó el ruido al cabo de algún tiempo, y á la voz de «¡Zad!» los de arriba comenzaron á recobrar cuerda, sacando bien pronto á la superficie á su compañero.

Este venia sumamente gozoso, pues según dijo, en el sitio donde paró había visto en la pared un hueco de regular tamaño, cubierto con una placa de hierro, á manera de puerta. Sobre ésta se

destacaba, en letras sobrepuestas, un nombre que no pudo descifrar, pero de las letras habia arrancado tres, una U, una S y una M, que por el peso que tenían y el color que presentaba una de ellas en un lado de lo de le faltaba un pedazo, suponía fuesen de oro.

Regresaron á Málaga los expedicionarios, y con efecto, examinadas las letras por un platero de esta capital, han resultado ser de oro purísimo.

En vista de este resultado, los jóvenes atrevidos preparan una nueva expedición de la que esperan obtener grandes resultados.»

Si non é vero...

De La Publicidad de Barcelona del día 16:

Ayer por la mañana, á las 8 el Sr. Succì, acompañado de los Sres. Dr. Benavent, Vassall, profesor de esgrima del Círculo Ecuéstre, y otros señores salieron montados á caballo, siguiéndoles en un coche otra comision muy numerosa.

El Sr. Succì dió diferentes paseos por el recinto de la Exposición, habiendo salido despues por la calle de Cortes, Rambla y Paseo de Colon sin fatigarse, habiendo demostrado en este nuevo experimento que, á pesar de los 24 días que lleva de ayuno, conserva la misma fuerza y agilidad que antes.

Empiezan á llegar á esta capital los obispos invitados con motivo de la celebracion de las fiestas en honor de la Virgen de las Mercedes.

Se encuentran en Barcelona el obispo de Santander, Sr. Sanchez de Castro, y el de Tortosa.

Ha sido nombrado capitán del puerto de la Habana, el señor de la Rocha y Aranda, comandante de la fragata *Nunciencia*, que cumplirá el 18 del actual el tiempo reglamentario de embarque.

Procedentes de Inglaterra deben llegar en breve á esta ciudad, tres ingleses que salieron hace días de la ciudad de Coventry, proponiéndose hacer el viaje á Barcelona, en velocípedo, salvo el Canal de la Mancha, por supuesto, con objeto de tomar parte en las carreras de velocípedos que se han de celebrar en esta capital á principios de noviembre próximo.

Telégramas del extranjero

Roma 15.

Segun informes de buen origen, resulta exacto que el príncipe Enrique de Prusia entró súbitamente en la habitacion donde el Papa y el emperador Guillermo celebraban la conferencia.

El príncipe Enrique como es sabido esperaba en la antecámara, en compañía del conde Herberto de Bismarck.

Este último al cabo de veinte minutos sacó el reloj y le dijo al mayordomo que anunciase al príncipe.

Como tratase de hacer alguna objecion, el conde de Bismarck añadió:—«El príncipe va á entrar ahora ó nunca.»

El Papa advertido de esto, mandó entrar al príncipe Enrique.

En los círculos católicos se comenta vivamente este suceso, siendo general la creencia de que la visita del emperador Guillermo al Papa no producirá la política de conciliación que se esperaba.

Paris 15, 12-15 t.

Roma.—Las magníficas fiestas de la *Girandola* y del *Forum* preparadas en honor del emperador Guillermo II, han sido aplazadas hasta que éste regrese de su viaje á Nipoles, para cuyo punto saldrá mañana.

Ayer celebraron una importantísima y larga conferencia el pontífice Leon XIII y M. Herbert de Bismarck.

La prensa del Vaticano confiesa que la entrevista celebrada entre Su Santidad y el emperador de Alemania solo ha producido efecto moral, quedando la cuestion de la Iglesia romana en *stato*

quo. Créese, empero, que la cuestion de interés se trató ayer con el hijo de mon-sieur de Bismarck.

Ej emperador Guillermo ha regalado al rey Humberto un precioso retrato del malogrado emperador Federico III, su padre, muerto.

Aumenta la agitacion de los republicanos, que estos días se ha notado en Italia, favorable á Francia, de modo que en la frontera italo francesa han sido confiscados un millon y medio de carteles rojos que tenían la siguiente inscripcion: «¡Viva la Alsacia-Lorena!»

Paris 15 7'30 n.

El ministro de la Guerra francés ha publicado una orden disponiendo que en lo sucesivo no se admita en las escuelas militares á ningún oficial extranjero.

Los ministeriales niegan que la revision constitucional haya originado la disidencia en el seno del Gabinete, pues en el gobierno reina completo acuerdo. Creen que en vista del estado actual de las cosas no puede mantenerse el *statu quo*.

Si la mayoría del Parlamento opina lo contrario, otro Gabinete debe sustituir al actual.

Viena.—Se anuncia una transformacion en el ministerio, saliendo de él los ministros liberales.

Londres.—La prensa publica un despacho de Tánger diciendo que Marruecos se niega á dar satisfaccion á Portugal sobre todo saludando al pabellon lusitano.

El acorazado *Vasco de Gama* que llegó ayer á Tánger, obrará de acuerdo con la corbeta *Reina de Portugal* para obtener las satisfacciones pedidas por Portugal.

El sultan de Marruecos llegó á Fez el día 10, proponiéndose invernar allí.

Las noticias oficiales dicen que Muley Hassan se halla muy enfermo.

MAHON

Apurados nos vemos para contestar á «El Bien Público» de anoche en lo que dice sobre los últimos acontecimientos, y nace nuestro apuro de que despues de tanto laborar el cotarro, se ha salido el Cid conservador con que es exacto cuanto dijimos, debidamente autorizados, respecto de lo sucedido entre D. Miguel Parpal y su notario y el personal de la Delegacion.

Resulta pues de tanto cacareo que no hubo arbitrariedad alguna por parte del señor Lon y Albareda ni faltaron á su deber los oficiales y dependientes de la Delegacion: sino que tantas idas y venidas por parte del señor Parpal y su notario obedecieron simplemente al *antojo* que tuvo «El Bien Público» de cambiar de director á las cuatro de la tarde.

Con que compañero, cuidado otra vez con los anteojos, no sea que la empresa recien casada aborte; lo cual—dicho sea sin ánimo de adular—sentiríamos que sucediese, por lo que esperamos divertirnos con tal maridaje.

P. D. Se pagará á buen precio al maestro Ciruela que quiera dar lecciones á los empleados públicos sobre exhibicion de cédulas; pudiendo desde luego contar con un discípulo de calidad.

Para convencernos «El Bien Público» de que no ha pasado

á ser propiedad de los conservadores, dice que nos pasemos por las oficinas de la Delegacion y allí veremos que su propietario es D. Juan Seguí Fuxá.

Pues esto precisamente nos confirma en nuestra opinion. ¿Quién con más títulos pueda codearse y representar á los Orfilas, Andreus, Vidalles, Villalongas y demás prohombres del partido conservador que el dignísimo D. Juan Seguí y Fuxá?

El Sr. Alcalde Presidente de Mahon no cesa en su inspeccion á la instruccion pública, verdadera palanca de la cultura de los pueblos.

Hace pocos días que jiró una visita á las escuelas de niñas; y, segun nuestros informes, halló las municipales del ex-claustro del Carmen y de la calle de San José en un brillante estado. Entre otros ejercicios que se verificaron, uno de ellos fué escribir al dictado siete niñas lo que el Sr. Alcalde decia, sin que estas cometiesen una sola falta de ortografía.

Por otra parte sabemos el estado de instruccion en que se encuentra la escuela de niñas—no municipal—establecida en la calle del Cos de Gracia; y, como si emitiésemos nuestra opinion, tendria que ser imparcial, preferimos el silencio: allá se las hayan los padres.

No dejaremos la pluma, sin hacer honrosa recordacion de nuestro municipio, que es uno de los que más gastan en España en instruccion pública, á la que asigna del presupuesto más del 25 por ciento; solo á la primaria dedica mas del 12 por ciento: así es que se halla comprendido en el caso legal, de tener que pagarle el Estado el cincuenta por ciento de los edificios que levante para instruccion primaria.

Sabido es que en muchas partes se llaman mahoneses á los menores: pues mas de una vez, en la entrega de quintos en Palma, hemos oido decir á los médicos militares, que asisten al reconocimiento: *ya se conoce que estos quintos son de Mahon!*

Mañana sale para Barcelona nuestro muy querido amigo don Juan J. Rodriguez con su apreciable familia. Les anhelamos el más feliz viaje.

Segun se nos ha dicho el Ayuntamiento de Villacarlos está dispuesto á que sea un hecho en aquella villa el planteamiento del sistema métrico decimal.

Querer es poder.

Mañana á las cuatro de la tarde, tendrá lugar en el casino El Consey el sorteo de los asientos fijos. La comision de contabilidad de dicho casino anuncia para mañana la amortizacion de varias acciones.

Con el objeto de saludar al señor Castelar y asistir al banquete que debe celebrarse el lunes en honor del ilustre tribuno, saldrá mañana para Barcelona nuestro amigo el Senador del Reino y presidente del Comité posibilista de esta ciudad don Teodoro Ladico y Font.

Ayer noche empezaron en el teatro Principal los ensayos de orquesta de *Un ballo in maschera* obra con la que debutará la compañía de ópera que ha de actuar en dicho coliseo.

El lunes comenzará a prestar servicio el carro destinado a conducir al mercado desde el matadero, las reses destinadas al consumo público.

Otra mejora que debemos al pícaro Ayuntamiento republicano.

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido cuatro con causa pendiente y tres sufriendo pena de arresto mayor.

El teniente de Alcalde señor Seguí dispuso ayer que los guardias municipales recordasen á los señores comerciantes y dueños de tiendas que todas las medidas transformadas serán consideradas como falsas y castigados los que las usen según lo dispuesto en el bando publicado por la Alcaldía.

Ha presentado la renuncia de su cargo el primer suplente de serenos.

Ayer fueron sacrificadas en el Matadero público de esta ciudad para el consumo público, las siguientes reses:

- Por Sebastian Olives, un ternero y un cerdo.
- Por Pedro Palliser, un ternero y un carnero.
- Por Luis Carretero, un buey.
- Por Miguel Sbert, un cerdo.
- Por Pedro Mereadal, un buey.
- Por Jaime Olives, un ternero, 4 carneros y un cerdo.

Además se sacrificaron 6 cerdos para tiendas particulares.

Han dicho algunos periódicos que el ilustre Campoamor está terminando un nuevo poema que, como todas las obras de tan celebrado autor, será un verdadero acontecimiento literario.

Dicho poema, que esperan con ansia los amantes de la bella literatura, se publicará en breve en la *Biblioteca «Para todo el Mundo»* que ve la luz en Valencia, con general aceptación.

El cuaderno 21 de dicha *Biblioteca*, publica, como los anteriores, infinidad de grabados y artículos y poesías cómicas de reputados escritores, y se vende á 30 céntimos en todas las librerías.

BOLSA DE MADRID

19 de Octubre.
4 por 100 interior perpetuo . . . 72'500
4 por 100 exterior 86'700
Billetes Hipotecarios de Cuba . 101'750

BOLSA DE BARCELONA

19 de Octubre, 5-00 t.
4 por 100 interior 72'850
4 por 100 exterior 74'850
4 por 100 amortizable 86'500
Billetes hipotecarios de Cuba . 101'500
Banco Hispano Colonial 47'370
Acciones ferrocarril Francia . . 58'870
Idem Norte 68'250
Idem Orense 12'870
Obligaciones Francia 00'000
Id. Norte 00'000
Empeños del Casino Mercantil
Interior 20 rs.
Exterior 20 id.
paga alcista.

Desde Barcelona

Sr. Director de EL LIBERAL.
Dignamente representada se halla nuestra nación en el Certámen Universal de la capital del principado.

Todas las provincias de España han contribuido con sus productos naturales, con los progresos del arte y con los adelantos de la industria, á que al pisar los umbrales de las anchas naves españolas podamos decir satisfechos y orgullosos de nuestra obra: Aquí está España.

Y así como Menorca (la niña mimada del Mediterráneo), es el corazón de las pintorescas y hermosas Islas Baleares y se halla en nuestra Exposición maravillosamente representada, mucho más que sus compañeras Mallorca é Ibiza; de la misma manera Barcelona, cabeza de Cataluña y corazón de España, es la admiración de cuantos visitan sus correspondientes naves.

Primera nave.—Es cuadrangular. La disposición de las instalaciones ofrece un aspecto más favorable que las otras secciones. No se han puesto tan juntas como las demás, que solo permiten el tránsito, de unas á otras, estrechos y angostos corredores; al contrario, en esta sala los pasillos son capaces y espaciosos, lo cual tiene la inmensa ventaja de no tapar la vista á las de detrás ó laterales. El gusto artístico y riquezas de detalles son dignos de aplauso en esta nave.

El fondo de la misma, se halla ocupada por dos cererías á cual más espaciosa y bien combinada, presentando muestras de cera pura, en todas las formas que esta sustancia es capaz de adquirir: son propiedad del Sr. Gallisa y Sra. Viuda de Noguera.

Siguen á estas, una de chocolate y otra de longanizas sin rótulo alguno que indique el nombre del fabricante, ni la procedencia.

A la izquierda encontramos: Vinos Morera.—Anís de la fábrica Muntadas.—Cera Busquets.—Una sencillísima instalación de cola.—Jarabes Viñas.—Chocolates Compañy.—Destructor-Rosinach, para matar ratas.—Muestras de lana.—Una espaciosa instalación de varios géneros de punto y tejidos, dividida en 8 armarios.—Otra de tejidos de lino, yute y algo lon de los Sres. Mitjans.

Competidora con todas las instalaciones de porcelanas de todos los demás países, es la del Sr. Florenza, por las excelentes muestras de porcelana que de su fábrica salen.

Continúan á estas instalaciones, las de la testera de dicha nave, y son: Una de los Sres. Puig y Llagostera.—Otra de máquinas para hacer calceta.

Terminan esta parte una colección de juguetes automáticos que constituyen la delicia de la gente menuda. Hay para todos los gustos. El que es fervoroso á la diosa Terpsicore encuentra allí un salón de baile con su orquesta é infinitas parejas, que solo esperan que caigan diez céntimos para ponerse en movimiento y danzar. A los que gusten saber su porvenir, cosa facilísima: hay una *rueda de la fortuna*, la cual alojando una *perra grande* se obtiene la respuesta á la pregunta de antemano hecha, por intrincada que esta sea.

El único inconveniente que ofrece esa *rueda* es que tiene la gracia de desacertar en todo.

Hay otro cuadro automático con soldados en diferentes y horripilantes acciones de guerra, poniéndose tambien en activo servicio, al soltar los diez céntimos reglamentarios.

Siguen al lado de esos *guerreros*, varias muestras de fósforos de la acreditada fábrica del Sr. Parcerisa. Encuéntranse luego, ingeniosos muebles rústicos debidos al artista Sr. Peralta. Una instalación perteneciente a la Tenaría Barcelonesa. Muestras de calzado del Sr. Cardona y otras de escasa valía.

Entre las instalaciones que ocupan el centro de esta nave, merecen mencionarse:

La del Sr. Gorchs: una bonita é interesante colección de letras de imprenta, estilo español, con muestras impresas, formando un volumen donde se hallan recopilados fragmentos de los más insignes autores. A este señor se debe el renacimiento del carácter típico español.

Delante de esta se halla la instalación perteneciente á la Casa-Caridad, en donde se exponen trabajos de todas clases, debidos á los asilados en dicho benéfico establecimiento.

Excelentes muestras de su fábrica son las que presenta el Sr. Vallés, consistentes en vidrios de diversas formas, como botellas, jarros, copas, vasos, etc.

Siguen á la anterior: Una instalación de cajas arcas para guardar caudales construidas por el Sr. Forn y Feliu. Tres instalaciones presentando estatuaria y ornamentos sagrados. Láminas de cobre batido del Sr. Lacambra.

Una preciosa y artística mesa de billar con su aparejo respectivo de tacos y bolas, construido por el inteligente señor Farga; solo tiene un defecto ó inconveniente, y es que, á igual que con los pianos, con los cuales se permite probarlos, debería permitirse dejar jugar un rato á los concurrentes que de tal diversion gustaren, para así poder apreciar sus buenas ó malas cualidades. Esta observacion no es mía, es del festivo escritor V. Rahola; yo para hacer unas cuantas carambolas he de jugar con las tres bolas metidas en un sombrero.

Magnífica es la instalación del Sr. Aurigema; presenta una verdadera tienda de ropas y objetos de vestir, de una perfeccion y gusto admirables. Es la casa más frecuentada por los tipos de la *high-life*.

El Sr. Miranda expone una casita á la rústica construida con mimbres, formando una glorieta. Es una de las instalaciones que ofrecen novedad, pues expone sin otro auxilio que el que es propio de su comercio.

- Palou presenta estampados.
- Petróleo de *La Catalana*.
- Azúcares Font.—Galletas.—Chocolate.—Jerez del Sr. Marqués de Comillas.—Vinos *Jockey*, etc., etc.

Continuaré en mi próxima correspondencia.

AJOTAPÉ.

Octubre 16, 1888.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Maurice Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	764'7	19'2	17'8	NE	Brisa
3 t.	765'0	18'4	16'6	N	id.
		Temperatura máxima.. 19'6°			
		Id mínima.. 14'4°			

Crónica religiosa.

Santo de hoy
San Juan Canjio y Santa Irene virgen.
Corte de María
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Providencia en San Francisco.
Santo de mañana
Santa Ursula y 11.000 vírgenes mártires, y San Hilarion abad.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 20
De Andraitx laud *Santo Thon* de pat. D. Pedro Alemany, con 5 trip., carbon y efectos.

Buques despachados

Día 20
Para Barcelona v. *Nuevo Mahonés*, cap. Miguel Tuduri, con 22 trip., efectos y la correspondencia.
Para Rosas gol. *Rayo*, pat D. Gabriel Marsal, con 7 trip. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Palma 20, 1-20 t.

Madrid 19 por la noche.— El periódico *El Correo* dice que en la cuestion política se ven ciertas sombras de temor de responsabilidades que influirá en el ánimo de todos los ministros, los que poniéndose de acuerdo resolverán la cuestion Cassola el cual se reserva su compromiso hasta tanto que conozca la resolucio que cabrá al asunto de sus reformas.

Los conservadores se muestran esperanzados.

La Correspondencia de España dice que en Consejo que debe celebrarse el domingo se ofrecerá el ejemplo de la más completa cordialidad ministerial y que quedará conjurado todo conflicto.

Palma 20, 2-30 t.

Zaragoza 19 á las nueve de la noche.—Ha llegado el señor Cánovas del Castillo y los señores Cos Gayon y Pidal. En la Estacion les han recibido los señores Roca, Tallada, Cistué, Navarro, García, Ballesteros, diputados conservadores y otros muchos de su partido. Al llegar á la casa de D. Tomás Castellano hubo silbidos estrepitosos y voces de «Fuera» «al Corral» y otras escandalosas manifestaciones de antipatía.

Zaragoza 19 á las 10 de la noche.—La muchedumbre rompe los cristales de la casa del Sr. Castellano, en donde se hospeda el Sr. Cánovas del Castillo. La guardia civil recorrer el paseo y apacigua el tumulto.

La fuerza armada permanece en expectativa.

Anuncios preferentes

Para vender

Lo está en Villacárlas la casa calle Mayor n.º 37.
Informes en la misma.

BARATURA GRANDIOSA D. JOSÉ SICRE

El que vende más barato, bonito, bueno y de novedad acaba de llegar de Barcelona con grandes partidas de toda clase de géneros para la temporada de invierno, los cuales á fin de que el público pueda vestirse con poco dinero los venderá baratísimo.

Sin ofrecer regalo, es un verdadero regalo que hago: ó sino comparda precios y vereis la realidad de la

BARATURA

- Madrasos riquísimos dibujos, á 50 céntimos de peseta; que resulta á 4 cént. escudo palmo.
- Pañetes alta novedad doble ancho á 1'66 id. id. id. que resulta á 12½ id. id. id.
- Bayeta encarnada y amarilla á 1'87 id. id. id. que resulta á 15 id. id. id.
- Tartanes doble ancho muy buenos á 0'87 id. id. id. que resulta á 7 id. id. id.
- Lanas para vestidos de señora todo lana á 0'50 id. id. id. que resulta á 4 id. id. id.
- Bánobas blancas y de color grandes á 4'50 pesetas.

- Irlandesa fina y ancha á 0'37 id. id. id. que resulta á 3 idem id. id.
- Mantas ó sea frazadas á 1'00 y las de cama-matrimonio 3½ pesetas.
- Un corte pantalon de lana á 3½ pesetas: Un traje entero á 7 y 8 pesetas.
- Chales de capucha pañete á 6½ pesetas uno.
- Chales de id. de merino negro á 9½ id. uno.
- Chales de pañete 9'4 á 3½ id. uno.
- Elásticos dobles y grandes á 75 céntimos de peseta uno.
- Refajos pañete hechos á 3'50 pesetas.

26, Arravaleta, 26

Administracion Subalterna

DE LA COMPANIA ARRENDATARIA DE TABACOS en Menorca

Esta Subalterna celebrará subasta pública para la enagenación de los cajones de pino vacíos, procedentes de envases de tabacos, que existen en los almacenes de la misma.

Dicha subasta tendrá efecto el lunes 22 del actual, en el local que ocupan las oficinas de esta Subalterna (San Fernando n.º 1) á las 11 en punto de la mañana.

En la subasta se admitirán, durante un cuarto de hora por lo menos, las proposiciones que quieran hacer los licitadores, en pliego cerrado, expresando en letras el número de cajones que deseen adquirir, y el precio en pesetas ó céntimos de peseta á que ofrezcan pagarla.

Las proposiciones de que se trata deberán ajustarse al modelo que al pié del presente anuncio se formula.

Los proponentes depositarán en la mesa, con la presentación del pliego, el diez por ciento del importe de los cajones que soliciten, al tipo que por ellos ofrezcan. Terminado el acto, se les devolverá el depósito, quedando en poder del presidente, el del mejor postor para su ingreso inmediato en la Caja de la Compañía.

La aprobación de la subasta y la adjudicación al mejor postor se hará por esta Subalterna siempre que entre las ofertas haya alguna ó algunas que cubran ó excedan del tipo de cincuenta céntimos de peseta por unidad. Si fueren menores, la Administración se reserva admitir ó desechar la que resulte más ventajosa.

Hecha la adjudicación y comunicada al agraciado, éste quedará obligado á sacar por su cuenta del almacén de esta Subalterna los cajones en el plazo que le sea señalado, que no podrá ser mayor de tres días.

El pago deberá ser previo, y si dejase de hacerlo ó no retirase los cajones comprados en el plazo dicho, perderá el depósito hecho en el acto de la subasta, y se tendrá por nula y sin efecto la adjudicación, procediéndose á celebrar nueva subasta.

En el caso en que, por la presentación de varios pliegos, resultara una demanda total superior al número de cajones, la adjudicación se hará en primer término á favor de los proponentes, que cualquiera que sea el número de los pedidos ofrezcan mayor tipo, y si fuera el mismo se distribuirán proporcionalmente entre todos.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Mahon 15 Octubre de 1888.—El Administrador—Subalterno: Por el Banco de Mahon, el Director—Gerente, J. J. Rodriguez.

MODELO DE PROPOSICION

D. N. N., vecino de... domiciliado en la calle de... n.º... me comprometo á adquirir... cajones de pino, procedentes de envases de tabacos, de los que existen en el almacén de esta Subalterna, al tipo de... céntimos de peseta por cada uno de ellos, con arreglo á las

condiciones establecidas para la subasta, en el anuncio al efecto publicado por dicha Subalterna. Mahon... de... de 1888.

Don Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día treinta del actual á las once de la mañana se venderá en pública subasta si la postura fuese competente, en la Audiencia de este Juzgado, cuatro pianos valorados en cincuenta, sesenta y cinco y quince pesetas respectivamente, embargados á D. Bartolomé Briones en méritos de las diligencias procedimiento de apremio del expediente promovido por su esposa Antonia Mesa sobre pago de pensiones alimenticias.

Dado en Mahon á veinte Octubre de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí, Lorenzo G.º Pens, Esno.

D. FRANCISCO DE A. PONS ALZINA,

artista pintor participa á sus numerosos favorecedores y al público en general, haber trasladado su domicilio á la calle de Isabel II número 25, donde ofrece sus servicios en dicho arte.

CASINO EL RECREO

Se participa á los señores socios de este casino que en la consejería se halla abierto el abono, con ó sin asientos fijos, para las funciones que han de celebrarse durante la próxima temporada de carnaval. Los asientos fijos se elegirán al tiempo de suscribirse.

Mahon 17 Octubre 1888.—M. Seguí Mir, Srio.

TRASLADO

El establecimiento de relojería de don Francisco Hernandez, queda trasladado de la calle Nueva n.º 6 á la de la Arravaleta n.º 13.

Cocinero

Hay un jóven que desea hallar colocacion para una casa particular. Se halla debidamente enterado de su cometido.

Informarán en esta imprenta.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase
Núm. 6 de las Baleares
Mahon
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 29 de Octubre de 1888.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.265 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS		PESETAS
1	de	80.000
1	de	40.000
1	de	20.000
2	de 5.000	10.000
16	de 2.500	40.000
943	de 300	282.900
99	aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas.	
99	id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas.	29.700
99	id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas.	29.700
2	id. de 2.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2	id. de 1.700 id., para el premio segundo	3.400
1.265		569.400

Mahon 20 Octubre de 1888.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

SOMBREROS MODELOS

PARA SEÑORA, SEÑORITA Y NIÑAS
Se han recibido de todos precios en la Sombrerería de

RAFAEL DELGADO

CALLE CASTILLO, 18

Nodrizza

Se necesita una que sea buena, en la casa calle de Gracia núm. 33.